
藉「求變」心態 破選舉「神話」 力求兌現承諾 選立會暫未定
有報道稱，何君堯在贏得今年

區議會選舉後，將會參加明年立
法會新界西選舉。何君堯在訪問

中談到有關問題時直言，「行其位，素其位」。他
認為應先盡力做好自己，兌現競選承諾，否則「就好對唔
住選民」，而出戰立法會與否「不會有結論住」。
在接受本報訪問時，何君堯談到目前的立法會生態，

特別是反對派議員以拉布為樂時表明：「已經好足夠，
唔好再拉喇，浪費晒香港人嘅時間！即使你唔滿意
John Tsang（財政司司長曾俊華）的財（政預算）案，
你應該提出建議，同時要明白有部分政策唔係一下子就
可以做到，應該讓政府先行出一小步，from 0 to 1
（由0到1）。」

籲拉布議員「拿出誠意」
他呼籲這些拉布議員，倘對政策感到不滿，如討論多時

的「全民退休保障計劃」，就應該詳盡講出己見或評核，
「你做議員咁耐，就要講實際情況，而唔係活在象牙塔，
不應令人難堪，而係拿出誠意……你同我都是為了一個大
社會、小政府，為大社會服務，拿出誠意來是件好事。」
被問及立法會議員應具備什麼條件，何君堯認為，首

要條件是對事件的掌握，要懂得分輕重，因為事件「可
大可小」，「做事若無輕重之分，就會失去重心，繼而
作出錯誤決定」；二是議員要做重要的事，就要展示認
真的態度，「做得比人更勤力，顯示自己對事情的認
知」，較輕鬆的議題則不應「遊花園」，「因為有部分
政治人好死咕咕，總是拿細微的事捩橫折曲。」

引《中庸》表服務決心
簡而言之，何君堯認為當立法會議員，就要「全力以

赴，學懂分輕重、大體」，又笑稱自己「未有如此的條
件。」他解釋，當立法會議員必須兼顧「multi
task」，自己處理區議會工作，「處理萬多人的問題，
都仲要慢慢調教點去服務，更遑論在更高的層面。」
被問及他一旦具備這些條件時，會否一如外界所說出

戰明年立法會時，何君堯引用《中庸》的「君子素其位
而行，不願乎其外」一句，指區議員應「行其位、素其
位」，要先兌現選舉承諾，盡力為居民服務，「我唔想
諗咁多，亦不會有結論住。我剛剛先做到（民選）區議
員，向居民定下多項的政綱與承諾，如果諗嗰樣嘢（選
立法會），我覺得會好對唔住我啲居民，亦唔想借人個
膊頭踩上去。」 ■香港文匯報記者鄭治祖

在剛結束的區議會選舉中，不少
新面孔擊敗了各黨派的老將晉身區
議會。何君堯和不少無政黨背景或
非傳統黨派候選人一樣，在選戰中

撼贏民主黨的「老將」何俊仁，成為了打破「無
政黨背景好難成功當選」神話的其中一人。他認
為，自己勝出涉及許多因素，夾雜了「天時、地
利、人和」，特別是市民「求變」的心態。

「改變」為主題贏民心
何君堯在訪問中指出，過往，欠缺「選舉機

器」的協調，無政黨背景者很難在選舉中成功，
但今年選舉中會出現「新舊交替」的結果，打破
了此神話。他分析，今次是「佔領」行動後首個
大型選舉，許多銳意求變的「新青年」走出來，
「creative thinking（創意思維） 」、能量和勇氣
從中萌芽。

他續說，自己和這些「新青年」一樣，在區選
時以「改變好緊要」為主題，而在一片「求變」
心切環境下，「老政黨」變成「old battery（舊電
池）」，令人反思和質疑他們至今有何建樹，但
「不可以完全畀晒credit後生仔」，而是不少人有
「求變」心態。

智能手機貫通「老嫩」
何君堯又認為資訊發達，智能手機普及也是打破

神話的重要元素。智能手機可以貫通「老嫩」的渠道，

解放他們過往一直秉持的思維模式：年輕人「足不出
戶能知天下事」，遇上問題可上網求問，令接觸選民
的門檻相較以往低許多，而長者的思維也因而拉闊，
解放了他們墨守成規的界限，將社會不同階層貫通，
更讓他們反思「變革」的精神，「雖然人哋可能唔認
同學生『佔領』，但佢哋可能從中得知：原來無嘢係
唔可能發生。」

雖然有人稱，最新的選舉結果，反映市民，特
別是年輕人不滿特區政府施政，連帶不滿支持政
府的建制派，但何君堯指，這種講法也可以理
解，並相信是其中一個元素，但選舉結果是夾雜
了「天時、地利、人和」而產生。

■香港文匯報記者鄭治祖

■■何君堯致力進行公益何君堯致力進行公益
社會服務社會服務，，他表示當選他表示當選
後要先盡力兌現承諾後要先盡力兌現承諾。。

■何君堯認
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與各黨合作解廢物處理難題 允月擺兩次街站「直達式」惠民
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嶺大學生會早前邀請樂隊大唱
粗口歌，在何君堯被特首梁振英
委任為嶺大校董會成員後，部分

學生更作出無禮舉動。何君堯在訪問中指出，在早
前與學生對話時，有學生不斷質疑他不明何謂博雅教育，
更稱其態度「不可一世」，有人甚至用粗言侮辱自己及家
人，「點博雅都唔會用粗口鬧人㗎嘛，同識得尊重人，有
基本禮貌吧。咁你博雅都包含得粗口、唔識尊重人，咁點
都包容人招積或驕傲吧，咁又容納唔到人？」他補充，「況
且我都唔係（招積或驕傲）。」
何君堯回憶起當日被學生追問何謂博雅教育，更被
人質疑「你又有咩資格做校董」，「我當時心想，我為

社會工作，為大家服務，只是坐兩個委員會，一個係關
於畢業生的未來就業機會，二係為學校找更多資源、籌
款，讓學校做學術研究的委員會。我又唔係嚟教書，又
唔係唔准你行『博雅』，咁你猛問我博雅做咩呢？」

反擊粗口學生 當選證獲支持
他笑言，「我又心諗，我有咩資格？唔通我要考過
試先做到校董？話晒我都做過香港律師會會長，我都有
30年的法律工作經驗吖，我哎呀都係個專業律師吖，
我都係大學畢業嗰喎，話晒都（係）榮譽博士。我真係
唔知點答，我覺得當下好似有人問我：你識唔識ABC
同1+1 =2一樣。」

不過，何君堯最不滿當日有學生粗口「問候」他，
甚至侮辱及其太太，自己為保護家人是「義無反顧」
的，「你侮辱我都無乜所謂，但當你侮辱到需要我保護
的人時，等如我好似個大廈管理員，遇上安全問題時，
我唔可以退縮，因呢個影響到成棟大廈的安全。」
然而他對此未感委屈，「就算面對龐大傳媒詆毀

我，我依然屹立不倒，我面對2,013個選民，他們用行
動來證明我講的話。就等如沉默的大多數，若我無品，
啲人就唔選我。人在做，天也在看，我毋須擔心啲無建
樹、譁眾取寵的報道。」

難忍被扣帽子 嫉惡如仇不受屈
何君堯又想起「學術自由學者聯盟」發起人蔡寶瓊
早前在港台節目《議事論事》中，質疑何君堯在嶺大學
生會校內音樂會邀請樂隊唱粗口歌一事上，「竟然搵人
踩上嶺大，話要解散學生會……特首連這些人都委任

（做嶺大校董），我認為他已觸及底線。」
他批評對方「連基本事實都掌握唔到」，即使有學術自

由也不能亂扣帽子、不辦真偽，更對這些言論感到憤怒，
「邊篇新聞講過我帶人闖入學校？我當時只係以新界關注
大聯盟在記招上發言。」他又說：「就算做官，特首錯
了，你都要求佢下台，咁學生會做錯解散佢有咩問題？政
府都可以解散，學生會就唔解散得？學生大晒咩？」
何君堯坦言，自己曾就有關言論去信予對方，「蔡
教授，如果你對我唔認識，不妨打給我，我們可以談
談。」不過，對方回信僅稱：「吖，係咩，知悉。」
他怒斥道：「講學術自由，不查究、扣帽子、有錯
唔認，究竟呢啲係咩人嚟㗎？」他強調，自己做任何事
皆抱着認真與求真的態度，「任何說話我有根有據，我
不會逃跑，我也不會講詆毀的說話，我亦有包容，但如
果你用一些偽善偽題目去推行你心中的目的，又遺害社
會呢，我係會嫉惡如仇！」 ■香港文匯報記者鄭治祖

受學生無理侮辱 真誠回應展風度
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在選舉期間，何君堯曾多次
被抹黑，例如「話我係親阿爺

（中央），又話我係阿爺條針，咩針
唔針？」他強調，「愛國愛港」、承認自己的中國人身
份是應有之義。他強調，自己是「積極開放，自由、先
進的建制派」，也是「泛民」，而「泛民」不是凡事必
反的反對派的「獨家」，也不容他們「挾持」。

自豪中國人身份 擁民主思維
何君堯在訪問中強調，香港基本法表明港人應「愛

國愛港」、維持香港穩定繁榮。自己是國家委託公證
人的律師，也表過態支持香港回歸祖國、維持香港穩
定繁榮、支持中國的領土完整，這是血濃於水的感
情，「任何一個正常的中國人都無理由唾棄自己的身
份。」
他續說，人人皆生活在大制度下，「唔通調返轉來

行！」自己是「積極開放，自由、先進的開明建制
派」，是「liberal pro-establishment」，加上自己有民
主思維，樂意接受別人的意見，故「人哋問我係咪
『泛民』，我亦都係『泛民』。」

銳意改革 不認同「非我即敵」
何君堯強調，所謂「泛民」，是要在制度中不足下
尋求改革，而非「制度唔啱就要蔑視你」。自己會
「是其是，非其非」、「我講出嚟你接納嘅，fine，唔
接納嘅我唔會DUM蹄DUM爪。」如在環保政策上，
他反對興建焚化爐、擴建堆填區，但「唔通我好似啲
環團阻住啲船去嗰度？或叫啲人阻止鏟泥車唔畀佢哋
入去？」
他形容，自己並不是做「無意義工作」的「消極對抗

型」，故自己非常不認同目前社會「非我即敵」、凡事
皆反的看法，「支持政府唔一定係保皇黨，而可視為為
社會做事。反對政府就係『泛民』？『泛民』唔係畀你
（反對派）獨家同挾持㗎！」
被問及區議會日益政治化，對他未來的工作會否造

成阻礙時，何君堯希望議會運作時可以「從善如
流」，議員間也應互相尊重，減少政治化，因為區會
的「本」為區務，政治為「次」，不應本末倒置，令
「本」為「末」所拖延，「政治不能當飯食，係要主
客有序，雖然政治元素會令個議會或個事實本質變得
spicy（辛辣）啲。」 ■香港文匯報記者 鄭治祖

何君堯近日在接受本報專訪時坦言，在排除萬難贏得議
席後，現在是測試自己執行能力的時候，「呢個才是

真正的挑戰！」身兼多項公職，包括嶺南大學校董會成
員，又忙於處理法律專業上的工作，有人擔心他上任後會
變成「無尾飛陀」，他強調，當區議員不能「離地」，應
一如選舉時接觸市民，與居民交流，故自己就任後不單會
在區內建立議員辦事處，更會每個月擺兩次街站，就像
「街頭first aid（急救）」，「寫低佢哋（街坊）啲problem
（問題）」，再分辨緩急先後處理，冀為居民提供「直達
式」服務。

着手解決清潔「之急」
在競選時，何君堯承諾過上任後將履行六大方向的政
綱，包括水、基建、民生、環境、交通及關愛。被問及上
任後的「最當務之急」，他即時表示要開始着手區內街道
清潔的問題：該區雖然有清潔工，但「一到晚上就變得好
多垃圾」，故最直接方法是透過繼續教育，讓人守規、自
律，反之，「啲人教唔到又冥頑不靈，咁執法要夠強，叫
食環署執法囉！」
他建議，區內居民應在許可情況下自發地撿拾地上的垃
圾，「若每日執返件垃圾，就可以鍛煉心情同自發
性，……咁唔單止『日行一善』，仲可以『日去一惡』
添！又唔使同各黨協調或得到區議會去批准。」

科技方案處理垃圾難題
何君堯在政綱中，多次強調要通過「短、中、長期」措

施改善廢物處理問題，包括棄用「日落科技」，引入外國
的先進垃圾處理技術，包括「等離子氣化科技」。被問到
建議會否淪為「高大空」時，他說：「撫心自問，我提出
新科技方案，同盡最大的力解釋畀人聽，哪怕政府處理廢
物問題落後，仍然擴建堆填區、在石鼓洲進行填海成為定
案。」他直言，自己都「無得驚」，「咁我咪第日同啲新
區議員同事，throw（拋）個 idea（想法），向政府繼續游
說，可能，幾年後有人接納呢！」

何君堯以電池車為例，「15年前啲人唔受，但今時今日
已經唔同晒，仲陸續成形。」他期待日後可通過區議會考
察，去外國進行更多考察、研究，參考有關的藍
本。「做人做事最緊要有vision（願景）……出來承
諾做，只係希望爭取到，令大家在沿途上睇到社
區的風光明媚。」

自信能與不同黨派合作
說到這裡，他想起在競選期間經常遭對手抹

黑，例如「何君堯話起等離子氣化嗰啲嘢，咪又
係厭惡性設施」，當他反問對方有何高見時，對
方總以「總之個焚化爐唔好起喺我嗰區度」回應。
何君堯坦言，「己所不欲，勿施於人。你唔起喺度，
咪又係起喺人哋度，咁全個香港嘅問題你點解決？」
面對區議會內不同勢力林立，包括來自不同政黨的建

制派、鄉事派出身的當然區議員和反對派議員，何君
堯提出的環保政策建議需要面對不同的關卡，必須與
各方達成共識後才有可能付諸行動。自己今次出
選，得到鄉議局主席劉業強的支持，在進入議會
後，他會嘗試和新同事合作，並自信自己可以
和鄉事派、建制派合作，「唔擔心無得合
作」，而信心的基礎是「在乎
於誠，持之以恒溝
通」，「無論對方
是什麼立場的人，
也是如此。」

勝選迎真正挑戰
抱誠持恒不「離地」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一屆區議會「大洗牌」，政壇老將倒下，新人取而代之，形成新舊交替的局面。以「屯門
是我家」及「革新求變」為口號首次參選的香港律師會前會長何君堯，殺入屯門樂翠區硬撼盤踞該區多年的民主黨前主席何俊
仁。儘管被對手多次抹黑，甚至「抹到上到報紙A1（頭版）」，但最終以277票之差打敗何俊仁。他在接受本報訪問時形容，
贏得議席後才是「真正的挑戰」的開始。他表明會抱着「在乎於誠，持之以恒溝通」的態度，與各黨派合作，解決區內廢物處
理的問題，又承諾每個月擺兩次街站，提供「街頭first aid（急救）」，為居民提供「直達式」服務。

■■何君堯接受本報訪問時表示何君堯接受本報訪問時表示，，贏得議席後贏得議席後
才是才是「「真正的挑戰真正的挑戰」」的開始的開始。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝
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